

Nace Simón Bolívar, el Libertador de América

24 de julio de 1783



Simón Bolívar, conocido como el Libertador de América, fue un destacado militar y político venezolano que durante 20 años combatió a la Corona española para lograr la independencia de la República de la Gran Colombia (el territorio que hoy comprende Colombia, Ecuador y Venezuela), aunque siempre deseó la unión de los países sudamericanos.

Nació en la ciudad de Caracas el 24 de julio de 1783, en una familia acomodada de origen vasco de la hidalguía criolla venezolana. Su madre y su padre lo mandaron a estudiar a España y a París donde recibió una educación privilegiada, además de que gracias a su gran curiosidad y deseo de aprender pronto se interesó en los descubrimientos más recientes. En este sentido, tuvo

"La moral y las luces (es decir, la educación) son los polos trascendentales del eje sobre los cuales se mantiene la regularidad del progreso de los pueblos. Para Bolívar, la moral como afirmación de virtudes y las luces como poder de la razón fueron puntos de referencia fundamentales en la persecución de su gran objetivo: la libertad."

Yolanda Ceballos T.

*Simón Bolívar: educador, demócrata,
defensor de la dignidad nacional*

la oportunidad de recorrer Francia, Inglaterra, Italia, Suiza y Alemania nada menos que con el reconocido científico naturalista y explorador alemán Alexander von Humboldt (1769-1859) quien, luego de un viaje por América del Sur de 1799 a 1804, consideraba que los pueblos de este continente ya estaban listos para independizarse de la Corona española. Esta amistad podría haber influido en la postura anticolonialista de Bolívar.¹

Por otro lado, fue alumno de Andrés Bello (1781-1865), un destacado político, periodista e intelectual que luchaba por establecer una cultura americana auténtica. Se distinguió, además, como un excelente educador. Bolívar tomó de Bello su gusto y orgullo por el español americano, como un símbolo de identidad propia. No es extraño, entonces, que el Libertador declarara que la educación era fundamental para la libertad de los pueblos, en especial porque sabía que la mayoría de las personas del continente eran analfabetas y, por lo mismo, no tenían la posibilidad de construir un activismo social con raigambre político.

Además de los aprendizajes que adquirió gracias a esos dos maestros, Bolívar tuvo la posibilidad de desarrollar una educación política y militar sobresalientes. Sin duda, sus habilidades castrenses han destacado a lo largo de la historia no solo porque gracias a ellas logró la independencia de la República de la Gran Colombia (el territorio comprendido actualmente por Colombia, Ecuador y Venezuela), sino también porque fue en este ámbito donde plasmo sus deseos por conseguir la libertad de los habitantes americanos, la autodeterminación de los pueblos y la abolición de la esclavitud, así lo expresa en un discurso dirigido al Congreso Constituyente:

Legisladores, la infracción de todas las leyes es la esclavitud. La ley que la conservara sería la más sacrílega. ¿Qué derecho se alegaría para su conservación? Mírese este delito por todos aspectos, y no me persuado de que haya un solo Boliviano tan depravado que pretenda legitimar la más insigne violación de la dignidad humana. ¡Un hombre poseído por otro! ¡Un hombre propiedad!²

Por otro lado, Bolívar supo combinar el adiestramiento práctico en sus deberes militares y el aprendizaje teórico de materias fundamentales para la formación castrense como matemáticas, dibujo topográfico y física.³

¹ Rodrigo Quesada Monje. *Humboldt, Bolívar y Marx. Encuentros...*, <https://goo.su/HfqG>

² Discurso de Simón Bolívar al Congreso Constituyente, <https://goo.su/iigPg>

³ Manuel Perez Vila. Biografía de Simón Bolívar, <https://goo.su/P5dquR>

El Libertador

Tras la caída de la Primera República de Venezuela (1810-1812) se exilió en Cartagena, y buscó ayuda de la Nueva Granada con el objetivo de recuperar su país. El 14 de mayo de 1813 dirigió la *Campaña Admirable*, que inició en San José de Cúcuta, en Colombia, con el propósito de combatir las fuerzas enemigas y llegar el 6 de agosto del mismo año hasta Caracas, Venezuela. Su desempeño fue admirable a tal grado que fue proclamado como el Libertador.

A partir de ese momento, lideró el destino de su país en la Segunda República de Venezuela (1813-1814), hasta la violenta reconquista española. Nuevamente, Bolívar se dirigió a la Nueva Granada en busca de apoyo. Desde ese lugar lideró un ejército para unificar las provincias de Santa Fe y Tunja, ahí sometería a las fuerzas realistas en Santa Marta, Colombia, pero fue derrotado en Cartagena por sus rivales, por lo cual huyó a Jamaica.⁴

Durante su estancia en ese país caribeño, Bolívar publicó el 6 de septiembre de 1815 la carta nombrada *Contestación de un americano meridional a un caballero de esta isla*, también conocida como la *Carta de Jamaica*. El texto fue una respuesta al inglés Henry Cullen, quien reveló cierto interés por los movimientos independentistas en América.

El 15 de febrero de 1819, durante el Congreso de Angostura, enunció el *Discurso de Angostura*, uno de los escritos más sobresalientes que elaboró durante su vida. En el documento presentó un proyecto de constitución y la advertencia respecto a que los estados nacionales y sus instituciones deberían responder a sus necesidades propias, sin tomar modelos de otros países,⁵ ludiendo no solo a los modelos políticos y sociales europeos, sino también a los de Estados Unidos.

Después, Bolívar continuó con sus batallas a favor de la libertad. El 7 de agosto de 1819 cruzó la cordillera de los Andes y venció a las tropas españolas en la batalla de Boyacá. Por tal motivo consiguió la independencia de la región de Nueva Granada, en específico del territorio actual de Colombia. Dos años después, el 24 de junio de 1821, tras una tregua, aseguró la independencia de Venezuela al derrotar a los españoles en la batalla de Carabobo.⁶

⁴ Real Academia de la Historia. *Simón Bolívar y Palacios*, <https://goo.su/Kv8fyp>

⁵ Manuel Pérez Vila. *Biografía de Simón Bolívar*, <https://goo.su/P5dquR>

⁶ *Idem*.

Es importante señalar que una de las grandes esperanzas de Bolívar fue la confederación de todas las antiguas colonias españolas de América. Por esta razón convocó en 1826 al Congreso de Panamá, con el objetivo de organizar una unión de naciones americanas que debían apoyarse mutuamente y cooperar como socios para un bien común.

Yo diré a usted lo que puede ponernos en aptitud de expulsar a los españoles y de fundar un gobierno libre. Es la unión, ciertamente; mas esta unión no nos vendrá por prodigios divinos, sino por efectos sensibles y esfuerzos bien dirigidos.⁷

Sin embargo, no logró su cometido, y quizás a partir de esa situación enunció su frase: “He arado en el mar y sembrado en el viento”. Si bien el sueño bolivariano de una gran nación americana no se realizó, él supo muy bien que su anhelo se incumpliría por las diferencias entre las nuevas naciones.

La América está encontrada entre sí, porque se halla abandonada de todas las naciones, aislada en medio del universo, sin relaciones diplomáticas ni auxilios militares y combatida por la España, que posee más elementos para la guerra que cuantos nosotros furtivamente podemos adquirir.⁸

Simón Bolívar sobresalió entre sus contemporáneos por su inteligencia, voluntad y abnegación. Estas cualidades le permitieron combatir por la libertad de varias naciones. El 17 de diciembre de 1830 falleció, en Santa Marta, Colombia, y sus restos fueron transportados a Venezuela en 1842; reposan en el Panteón Nacional.⁹

⁷ INEHRM. *Carta de Jamaica*, <https://goo.su/yHUi>

⁸ *Idem*.

⁹ Manuel Perez Vila. *Biografía de Simón Bolívar*, <https://goo.su/P5dquR>